



## Pacto Mundial sobre Desarrollo Sostenible y Responsabilidad Social Empresarial (PM)

### Tópico A: Estrategias para combatir todas las formas de corrupción, incluidas extorsión y soborno, en el sector empresarial

#### **Introducción:**

El Pacto Mundial sobre Desarrollo Sostenible y Responsabilidad Social Empresarial surgió a partir de un llamamiento a los Directores Generales de empresas altamente reconocidas para establecer compromisos, reglas o principios aplicables al sector empresarial de forma universal y así facilitar el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). Actualmente, el Pacto Mundial es fundamental para el fortalecimiento de la colaboración empresarial en el marco de la Organización de las Naciones Unidas, pues su principal misión es promover el comercio sano y la integración económica.

Por ello, desde la creación del Pacto Mundial, se han discutido las posibles estrategias para combatir todas las formas de corrupción presentes en el sector empresarial, incluyendo la extorsión, el soborno y las comisiones no adecuadas. La corrupción, además de ser un conflicto ético evidente, genera problemas económicos para la sociedad: de acuerdo con el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, las empresas (sobre todo aquéllas que tienen presencia en países en vías de desarrollo) pierden alrededor de un billón de dólares al año.<sup>1</sup>

En este sentido, si bien es cierto que la corrupción empresarial es una problemática global, se trata de una situación que afecta especialmente a los países que cuentan con un menor índice económico y de seguridad; son aquellos Estados los que mantienen mayores niveles de corrupción dentro de las instituciones públicas y privadas debido a conflictos de intereses con otras empresas, actores o países.<sup>2</sup> Así, la propagación de este problema ha aumentado exponencialmente en la última década y no sólo se trata de dinero, dado que los incentivos a participar en actividades de corrupción pueden ser tangibles e intangibles.<sup>3</sup>

En general, la cuestión es que la corrupción en el sector empresarial frena el desarrollo económico y social, genera una competencia desleal entre las compañías, perjudica en mayor medida a las PyMES, distorsiona los mercados, aumenta los costos para las empresas, desincentiva las inversiones, dificulta la innovación, niega oportunidades de empleo, aumenta la desigualdad,

---

<sup>1</sup> Raimundo Soto, verano 2003, LA CORRUPCIÓN DESDE UNA PERSPECTIVA ECONÓMICA.

<sup>2</sup> Acción mundial contra la corrupción

<sup>3</sup> Artículo: Cómo afecta la corrupción a las empresas y sus sectores productivos - Pink Elephant Latam





propicia la pérdida de confianza en las instituciones, daña el medioambiente, merma la democracia y el estado de derecho, y reduce la calidad de vida de las personas.

En consecuencia, el actual Secretario General de las Naciones Unidas, António Guterres, en relación con el combate a la corrupción, ha declarado que “el sector privado puede y debe desempeñar un papel central en este esfuerzo, avanzando en la cooperación internacional, participando en alianzas entre los sectores públicos y privados, buscando soluciones innovadoras para desafíos compartidos y haciendo negocios de forma responsable”<sup>4</sup>. Claramente, implementar medidas que ayuden a reducir los niveles de corrupción a nivel global es indispensable para el bienestar de las sociedades, las empresas y los individuos.

### Definición de conceptos:

- Acciones: títulos en los que se divide el valor total de una empresa y pueden ser financiados.
- Corrupción: forma ilícita, ilegal e ilegítima de ejercer influencia referente al funcionamiento de un sistema y, en particular, a su modo de tomar decisiones.
- Desarrollo: interacción específica entre las personas, entre el personal y los líderes, entre dicho personal y los recursos, e incluso entre la empresa y el entorno. Esta interacción puede apoyar el crecimiento y consolidación del negocio, o bien, frenarlo e impedirlo.
- Empresa: unidad de organización dedicada a actividades industriales, mercantiles o de prestación de servicios con fines lucrativos.
- Extorsión: delito de alto impacto en el que se obliga a otro a dar, hacer, dejar de hacer o tolerar algo para obtener un lucro para sí o para alguien más, o causando a alguien un perjuicio patrimonial.
- Soborno: la entrega o aceptación de dinero, regalos u otro tipo de ventajas como incentivo para hacer algo deshonesto, ilegal o que constituye una violación de la confianza en el transcurso de la actividad comercial.

### Problemática actual:

Actualmente, la corrupción, incluyendo la extorsión y el soborno, son obstáculos para el desarrollo económico y social. Según el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, se calcula que, debido a la corrupción, en los países en desarrollo se pierde una cantidad de dinero diez veces

---

<sup>4</sup> El Pacto Mundial de la ONU: La Búsqueda de Soluciones para Retos Globales | Naciones Unidas





mayor que la dedicada a la asistencia oficial para el desarrollo.<sup>5</sup> Además, a través del Pacto Mundial, se realizó un estudio<sup>6</sup> en 2018, el cual demuestra que, mientras el 100 % de los líderes encuestados cree que una mayor colaboración entre distintos sectores será fundamental para avanzar en la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, sólo el 59 % piensa que la Organización de las Naciones Unidas está realizando esfuerzos suficientes para involucrar al sector privado.<sup>7</sup>

Al respecto, la erradicación de la corrupción en el sector empresarial se ha convertido en una prioridad dentro de la agenda internacional, no sólo por las afectaciones económicas que produce, sino también por los daños que ocasiona a la buena gobernanza. Por un lado, la corrupción vulnera la confianza entre inversores, clientes, empleados y consumidores, entre otros, e influye de manera directa en las decisiones de inversión, producción y consumo a largo plazo. Por otro lado, la corrupción afecta el funcionamiento administrativo del Estado, pues propicia que los funcionarios generen mecanismos de preservación que erosionan la capacidad de gestión pública e incide en los procesos de toma de decisiones del Estado, distorsionando incluso la asignación de recursos.<sup>8</sup>

Se trata de un círculo vicioso. La corrupción distorsiona los incentivos con los cuales opera una empresa privada, reduciendo su eficiencia económica y, cuando se percibe la posibilidad de corromper a un funcionario público, hay un desvío de recursos desde actividades consideradas productivas hacia aquellas que no aumentan el bienestar de la sociedad. Así, los negocios más productivos no dependen de la competitividad de las empresas, sino de su capacidad de influir en los responsables de tomar las decisiones mediante prácticas corruptas como la extorsión y el soborno.<sup>9</sup> En beneficio de la sociedad, esto debe evitarse.

Específicamente, el Objetivo de Desarrollo Sostenible número 16 se basa en promover sociedades justas, pacíficas e inclusivas para “reducir considerablemente la corrupción y el soborno en todas sus formas”. Para ello, las empresas e industrias deben aumentar la autorregulación y seguir códigos apropiados, reglamentos e iniciativas integradas en todos los elementos de la planificación y toma de decisiones; tienen el reto de trabajar en conjunto y unirse a la sociedad civil, los gobiernos y las Naciones Unidas para una economía global más transparente.

<sup>5</sup> Combatir la corrupción, vital para alcanzar el desarrollo sostenible | Noticias ONU (un.org)

<sup>6</sup> The UN Global Compact and Accenture Strategy, “Transforming Partnerships for the SDGs. Special Edition: The UN Global Compact–Accenture Strategy CEO Study (2018), 11.

<sup>7</sup> El Pacto Mundial de la ONU: La Búsqueda de Soluciones para Retos Globales | Naciones Unidas

<sup>8</sup> Raimundo Soto, verano 2003, LA CORRUPCIÓN DESDE UNA PERSPECTIVA ECONÓMICA. Pág. 41.

<sup>9</sup> Raimundo Soto, verano 2003, LA CORRUPCIÓN DESDE UNA PERSPECTIVA ECONÓMICA. Pág. 42.





### **Iniciativas tomadas por la comunidad internacional:**

Es tal el impacto negativo de la corrupción en el desarrollo sostenible que el Pacto Mundial de las Naciones Unidas decidió incluir a sus lineamientos un décimo principio que aborda el tema de la lucha contra la corrupción: “las empresas deben trabajar contra la corrupción en todas sus formas, incluidas extorsión y soborno”.<sup>10</sup> En este sentido, el Pacto Mundial sostiene que se debe difundir a nivel global el mensaje referente a que las empresas desempeñan un papel importante para la sociedad, puesto que unen a las partes interesadas procedentes de gobiernos, grupos de inversión, sociedad civil y sector privado para hacer negocios de manera responsable y mantener su compromiso con la sociedad, realizando actividades libres de corrupción, extorsión y soborno.

Así, el Pacto Mundial se encarga de publicar una guía, a la cual se le conoce como Manual de Acción Colectiva Anticorrupción, que ayuda a las empresas y otras partes interesadas de la sociedad civil y el sector público a trabajar de manera colectiva para combatir la corrupción. Esta guía es producto de la sesión de alto nivel “Unidos contra la corrupción: Lanzamiento del Libro de Estrategias de Acción Colectiva Anticorrupción del Pacto Mundial de las Naciones Unidas” que fue llevada a cabo en el marco de la Cumbre de Líderes del Pacto Mundial de las Naciones Unidas, celebrada el 22 de junio del 2021 en Nueva York.

Dicho esto, el Manual de Acción Colectiva Anticorrupción permite a las empresas hacer un diagnóstico claro de su panorama local de corrupción, identificar e involucrar a las partes interesadas y aplicar la metodología de Acción Colectiva para abordar los desafíos de corrupción identificados y mitigar los riesgos comerciales potenciales. Esencialmente, es parte del proyecto del Pacto Mundial, conocido como “Ampliación de la acción colectiva anticorrupción dentro de las Redes Locales del Pacto Mundial”, que está financiado por la Tercera Ronda de Financiamiento de la Iniciativa de Integridad de Siemens.<sup>11</sup> La intención es abordar el conflicto de manera colectiva; dado que la corrupción es un problema sistémico, una empresa no puede resolverlo por sí sola, sino que se requieren alianzas.

Ahora, la metodología de Acción Colectiva fue desarrollada Transparencia Internacional, que es una organización no gubernamental con el objetivo de garantizar la transparencia en la sociedad en general, los gobiernos, sus entidades contratantes y el sector privado o empresarial.<sup>12</sup> La iniciativa de la lucha contra la corrupción está dirigida a la colaboración entre el gobierno, las

---

<sup>10</sup> Nueva guía que para hacer frente a la corrupción en los negocios · Pacto Mundial

<sup>11</sup> El Pacto Mundial de las Naciones Unidas publica guía sobre cómo las empresas pueden combatir la corrupción – Pacto Mundial México

<sup>12</sup> Objeto de la iniciativa líder en sostenibilidad.





empresas comerciales y la sociedad para que haya una cierta sensibilización de los funcionarios, los empresarios y el público en general.<sup>13</sup>

Por su parte, el Pacto Mundial ha impulsado una serie de iniciativas para el combate a la corrupción, entre las cuales destacan las siguientes:

- Iniciativas basadas en principios: son acuerdos voluntarios a largo plazo en torno a normas comunes en las que los grupos de interés se comprometen a no caer en prácticas corruptas durante su actividad diaria dentro del sector, en la comunidad empresarial en general o incluso a nivel nacional. Esto permite un proceso lento y a largo plazo de creación de confianza entre competidores de muchos tipos y tamaños, desde empresas transnacionales hasta PyMES.<sup>14</sup>
- Declaraciones anticorrupción: son una iniciativa que se basa en compromisos públicos voluntarios en los que los signatarios acuerdan conjuntamente no involucrarse en actos de corrupción durante un proyecto o transacción específico. Con esto, se busca abrir un espacio para debatir de forma sincera sobre los diferentes riesgos de corrupción experimentados por el sector empresarial.<sup>15</sup>
- Pactos de integridad: son un mecanismo para que una entidad pública o un grupo de entidades colaboren con grupos de la sociedad civil, buscando garantizar que las autoridades y los licitadores actúen dentro de las limitaciones establecidas por la ley, aborden los riesgos de corrupción y fomenten la confianza pública en un proyecto de contratación determinado.<sup>16</sup>
- Coaliciones empresariales de certificación: son iniciativas de integridad empresarial sectoriales y generales a largo plazo en las que cada empresa que cumpla con las condiciones para convertirse en miembro y mantener este estatus son verificadas por procesos externos de supervisión y auditoría, que evalúan el éxito en la implementación de los estándares acordados y definidos de la coalición para medir su cumplimiento. Después de una auditoría exitosa, las empresas participantes pueden ser certificadas y, así, recibir beneficios; en contraste, si una empresa no cumple con los estándares requeridos, puede estar sujeta a exclusión.<sup>17</sup>

<sup>13</sup> ¿Qué eje rector tiene la iniciativa?

<sup>14</sup> Iniciativas basadas en principios.

<sup>15</sup> Declaraciones anticorrupción.

<sup>16</sup> Pactos de integridad.

<sup>17</sup> Las Coaliciones Empresariales de Certificación.





### Preguntas guía:

- ¿Qué niveles de corrupción, incluyendo extorsión y soborno, presenta su delegación?
- ¿Cuáles son las principales causas de la corrupción en el sector empresarial al interior de su delegación?
- ¿De qué manera afecta la corrupción en los ámbitos económico y social a su delegación?
- ¿Qué medidas ha implementado su delegación para el combate a la corrupción, tanto a nivel interno como externo?
- ¿Qué resultados han generado dichas medidas?

### Bibliografía:

Acción colectiva - construyendo alianzas contra la corrupción.  
<https://www.pactomundial.org.mx%2Fel-pacto-mundial-de-las-naciones-unidas-publica-guia-sobre-como-las-empresas-pueden-combatir-la-corrupcion-Playbook-es-parte-Iniciativa-Integridad-Siemens.us>

Acción Mundial contra la corrupción: Microsoft Word - Mérida-s-16x24.doc (unodc.org)

BBVA. (2022, diciembre 22). Diccionario financiero. Bbva.mx. <https://www.bbva.mx/glosario.html>

Cómo afecta la corrupción - Artículos. (2021, agosto 25). PinkElephant. Recuperado 13 de diciembre de 2022, de <https://pinkelephant-latam.com/articulo-como-afecta-la-corrupcion-a-las-empresas-y-sus-sectores-productivos/>

CPI 2020: Resumen global - News. (2021, 28 enero). Transparency.org. <https://www.transparency.org/es/news/cpi-2020-global-highlights>

El Pacto Mundial de la ONU: La Búsqueda de Soluciones para Retos Globales | Naciones Unidas: <https://www.un.org.el-pacto-mundial-de-la-onu-la-b%25C3%25BA-squeda-de-soluciones-para-retos-globales.us>

Fundamentos de Negocios - Artículo (2021, septiembre 25). Nación Financiera | Banca de Desarrollo. Recuperado el 19 de diciembre de 2022, de Etapas de desarrollo en la empresa

Nueva guía que para hacer frente a la corrupción en los negocios · Pacto Mundial. [https://www.pactomundial.org%2Fnoticia%2Fnueva-guia-que-para-hacer-frente-a-la-corrupcion-en-los-negocios-a-partir-de-la-accion-colectiva%2F&usg=AOvVaw1vw\\_obY4pni4qsHzSOm4L6](https://www.pactomundial.org%2Fnoticia%2Fnueva-guia-que-para-hacer-frente-a-la-corrupcion-en-los-negocios-a-partir-de-la-accion-colectiva%2F&usg=AOvVaw1vw_obY4pni4qsHzSOm4L6)

Principios Empresariales Para Contrarrestar El Soborno EDICIÓN PARA PEQUEÑAS Y MEDIANAS EMPRESAS (2022, diciembre 14). Pacto Mundial.





Raimundo Soto, verano 2003, LA CORRUPCIÓN DESDE UNA PERSPECTIVA ECONÓMICA.  
3181\_1393.pdf (flacsoandes.edu.ec)

The UN Global Compact and Accenture Strategy, “Transforming Partnerships for the SDGs. Special Edition: The UN Global Compact–Accenture Strategy CEO Study (2018), 11.

United Nations. El Pacto Mundial de la ONU: La Búsqueda de Soluciones para Retos Globales | Naciones Unidas. <https://www.un.org/es/cr%C3%B3nica-onu/el-pacto-mundial-de-la-onu-la-b%C3%BAsqueda-de-soluciones-para-retos-globales>

